

# *La Lettre de nos Moulins*



Éditée par l'A.P.R.O.M.I.C.A.V.

*Association pour la protection et la mise  
en valeur de Calvisson et de la Vaunage*

**Hors série 2022**

**40 ans le bel âge !**

**L'A.P.R.O.M.I.C.A.V. a 40 ans**

Pour accompagner cet anniversaire, nous avons pensé  
retracer le parcours de l'association  
de ses débuts à nos jours soit de 1981 à 2021.



## L'APROMICAV de 1981 à 1986/87

Créée le 24 avril 1981 par quatorze calvissonnais(es) dont cinq membres fondateurs (**Muriel ALBERT, Jean-Claude ALBERT, Henri AYGLON, André CABANIS, Jacques DUCROS**), l'Association pour la protection et la mise en valeur de Calvisson et de la Vaunage s'était donnée pour objectif d'engager, sur le territoire vaunageol, des actions concrètes dans des domaines assez divers : protection du patrimoine naturel, culturel, historique, développement artisanal et économique, soutien aux activités sportives, culturelles, éducatives à destination des jeunes et moins jeunes...

Le 13 septembre 1980, avant même la création juridique de l'association, l'inauguration du sentier pédestre des quatre moulins et des deux sources (16 kms), créé et balisé par les futurs membres de l'Apromicav, a constitué un signal prometteur. En témoigne la présence de deux cents randonneurs dont, notamment, le Président du Conseil Régional de l'époque **Edgard TAILLADES**, le maire de Calvisson **Georges REMESY**, le représentant de **Philippe LAMOUR** Président du Conseil Economique et Social régional et le sénateur **André ROUVIÈRE**. Un temps fort pour la future association que cette journée ensoleillée, qui a permis à nombre de participants, certains venus de loin, de découvrir les beautés paysagères et patrimoniales (capitelles) de la Vaunage. Superbe souvenir avec une seule petite ombre au tableau, d'ailleurs vite dissipée: la grogne de certains chasseurs davantage sensibles aux foulées des lapins qu'aux déambulations des marcheurs. .



*La Fontaine du Coucou en beauté*

Au cours de l'été 1981, l'association a, avec le concours de la mairie, organisé plusieurs manifestations dans les domaines de la culture, du sport, de la préservation de l'environnement : expositions de dessins d'enfants et de photographies (à l'initiative de notre regretté secrétaire et si talentueux photographe), réalisation d'un dépliant très informatif sur Calvisson conçu par **Idebert EXBRAYAT**, signatures d'ouvrages historiques (**Aimé VIELZUES** et **Maurice ALIGER**), compétition de

natation en août pour les petits à la piscine municipale ; puis, fin novembre, journée de plantation de plus de six cents arbres sur le Roc de Gachone, avec remise de diplômes aux nombreux enfants venus avec familles et amis. Dommage qu'il ait fallu attendre plusieurs décennies avant que les grandes collectivités de notre pays, peu à l'écoute des questions environnementales à l'époque, ne se décident à prendre des initiatives similaires. Comme le dit un proverbe chinois « un arbre qui tombe fait plus de bruit qu'une forêt qui pousse ».

En 1982 l'Apromicav a également décidé, ce qui n'était pas arrivé depuis plus de 50 ans nous ont dit les anciens, d'organiser au Foyer une soirée théâtrale le 20 mars en invitant le Théâtre Populaire des Cévennes de **Guy VASSAL**, créateur du festival d'Aigues-Mortes. Une superbe réussite (près de

250 spectateurs) préparée par des comédiens qui, en accord avec la directrice de l'école primaire, sont venus au préalable parler aux élèves de leur métier, et de la comédie ballet de **MOLIERE** intitulée «Georges Dandin». Les enfants ont, en cette occasion, réalisé de superbes dessins exposés au Foyer. L'association a également réédité des actions désormais traditionnelles : plantation d'arbres, débroussaillage...

Du 20 au 23 mai 1982, l'Apromicav, à la suite d'une enquête engagée en début d'année dans le village, a mis sur pied une semaine d'exposition au Foyer municipal sur le thème « Métiers d'hier et d'aujourd'hui », avec présentation commentée du rôle des vieux outils utilisés jadis par les agriculteurs, les artisans, les ferronniers (celui de Calvisson avait convié les enfants à venir dans son atelier fabriquer des chandeliers). Soucieux de veiller sur ces chefs d'œuvre de l'art artisanal local exposés, les membres de l'Apromicav ont passé à tour de rôle quatre nuits dans le foyer. Ces quelques projets ont amené l'association à déposer un dossier pour le concours national « Village que J'aime » porté par la Fondation des Pays de France du Crédit Agricole. L'Apromicav s'est vue décerner **la médaille d'argent** ainsi qu'un diplôme d'honneur des mains du grand **Philippe LAMOUR**, Président de cette fondation, lors d'une cérémonie organisée le 20 novembre à Castillon du Gard

Le 16 avril 1983 le théâtre populaire des Cévennes est revenu interpréter « Le Prince travesti » de **MARIVAUX**. Dans le domaine culturel l'association a également organisé, les 14 et 15 mai, les journées musicales en Vaunage qui ont permis, durant tout un week-end, aux Calvissonnais d'entendre un concert de la chorale Ballades au temple, d'assister à un superbe festival musical du Jazz Club de Nîmes dans les rues du village, d'auditionner des groupes de rock, et plusieurs fanfares de Calvisson, Nîmes, Lansargues... défilant dans la cité, avec une clôture musicale de toute beauté aux arènes.

L'Apromicav a également renouvelé en cours d'année ses activités désormais classiques : débroussaillage et plantation d'arbres, tournoi de tennis de table...

L'année 1984 a été l'occasion de quelques manifestations culturelles très attendues: la projection le 3 mars de films sur le célèbre corso de Calvisson des années 55/60 avec l'organisation d'une exposition sur cette impressionnante manifestation festive; la présence le 17 mars du Théâtre Populaire des Cévennes venu interpréter une farce de **Marcel ACHARD** « Voulez vous jouer avec moi? ».

L'Apromicav a également organisé le 29 avril une sympathique randonnée pédestre, et le 13 mai un rallye surprise dans la Vaunage avec signes de piste, indices confidentiels et au final un apéritif très festif.

En fin d'année une nouvelle troupe – le Théâtre populaire du Midi de **Bernard GAUTIER** est venue présenter un recueil de nouvelles d'**Alphonse DAUDET** « les lettres de mon moulin ».

L'année 1985 fut notamment l'année du succès des échecs (du jeu d'échecs bien entendu).



Dès le début 1982 les écoliers (CM2) de Calvisson avaient été initiés à l'apprentissage du jeu d'échecs que la directrice d'école avait été autorisée à introduire dans le cursus scolaire. Avec le concours du Cercle Alekhine de Montpellier, l'Apromicav a apporté son soutien à cette initiative dans et hors de l'école. Elle avait notamment organisé une randonnée échiquéenne (inspirée de l'émission « La tête et les jambes ») inédite qui avait permis à des joueurs d'échecs et des randonneurs de confronter leurs talents. Les jeunes calvissonnais ont ensuite conquis le titre de **champion du Gard** et ont pu disputer le championnat de France.

Le succès de cette opération a permis à l'APROMICAV de réaliser par la suite avec l'école une extraordinaire opération promotionnelle pour la commune : faire venir à Calvisson *le champion du monde* d'échecs **Boris SPASSKY**, (présent à Montpellier à ce moment là) qui a accepté de disputer une partie simultanée au foyer de Calvisson contre 19 joueurs réputés (champions de Provence, du Languedoc-Roussillon mais aussi deux jeunes calvissonnais présélectionnés) ...et un micro-ordinateur. Une soirée exceptionnelle, un foyer communal équipé de gradins, comble jusqu'à une heure du matin. Cette manifestation qui restera dans les mémoires, n'a, pour autant, nullement porté atteinte à notre modeste budget. Nous avons en effet obtenu sur dossiers, plusieurs subventions et concours financiers (Etat, Région, Département...)

L'Apromicav a également pris en cours d'année d'autres initiatives (randonnée pédestre...) et organisé une superbe veillée occitane le 16 mai. Un certain nombre de talentueux conteurs, chanteurs nous ont fait vivre, une très belle soirée poétique en langue d'oc.

En février 1986 nouvelle soirée occitane tout aussi réussie que la précédente, et une soirée théâtrale le 1 mars avec interprétation d'une pièce d'**OBALDIA**.

Les beaux jours arrivant, l'association a également décidé d'inviter la Chorale « A cœur joie » de Nîmes à donner un concert en plein air dans les ruines du château de **Guillaume NOGARET** illuminé pour la circonstance. Une magnifique soirée offerte à un public conquis, qui en a gardé un très beau souvenir.

Enfin en 1987, le Théâtre populaire des Cévennes est revenu à Calvisson interpréter une pièce de **Guy VASSAL** « Arlequin, pieds dans l'eau ».

Durant cette période, le bureau de l'association était composé de **Georges REMEZY** (Maire) Président d'honneur, **Jean-Claude ALBERT** Président, **Henri AYGLON** secrétaire secondé par **Muriel ALBERT**, trésorier **Marinette SANDRI**.



**Jean-Claude ALBERT**

## L'APROMICAV de 1987 à 2006

Après le départ de **Jean-Claude ALBERT**, l'association se dote en 1987 d'un nouveau président **André CABANIS**, **Henri AYGLON** conserve le poste de secrétaire, secondé par **Annie VIALA**.

**Marinette SANDRI** demeure trésorière avant d'être relayée par **Jacky CASTAN**. Plus tard **Michel LIOURE** le remplacera et enfin **Line LIOURE** se verra confier cette responsabilité.

Chaque année, et pendant 10 ans, la traditionnelle randonnée pédestre des « **4 moulins et des 2 sources** » rencontre un vif succès auprès des promeneurs avec un repas tiré du sac à l'arrivée au clos « **JALU** ».

Fin 1990, une veillée occitane est organisée au Foyer Communal « **La Vesprade** ». Cette soirée extraordinaire en lenga-nostre connaît un vif succès et sera reconduite d'année en année.

Au printemps 91, l'association est récompensée d'un prix pour la présentation de son char intitulé « **Au pays des sirènes** » grâce au talent de **Michel LIOURE**.

Les problèmes de l'environnement, de la protection de la nature mais aussi de la mise en valeur du ROC de GACHONNE sont mis à l'ordre du jour.

L'APROMICAV poursuit ses actions dans ce domaine avec notamment des opérations régulières de débroussaillages, de plantations d'arbres, de balisage, de restauration de sentiers d'accès et de murs en pierres sèches.

En 1991, un avant-projet global d'aménagement du site du ROC de GACHONNE est à l'étude. Une visite a lieu sur place en présence du maire **Francis PANAZZA**, d'une délégation de l'APROMICAV et de 2 agents du service du CAUE.

La même année, l'association organise une superbe promenade invitant à la découverte des capitelles dans les garrigues de la région. En 1992, l'opération **EPERVIER** est mise en place par le bureau de l'association. Tous les amateurs de nature sont conviés à une journée de nettoyage et débroussaillage de l'ancien terrain de ballon du ROC de GACHONNE.

Cette même opération aura lieu à la Fontaine du Coucou avec le nettoyage du bassin de retenue d'eau et la restauration de la cabane en pierre sèche en partie écroulée.

Dans le cadre de ses soirées culturelles, l'APROMICAV planifie une séance de projection de diapositives sur le thème de « **l'arbre de la liberté, 2000 ans d'histoire à CALVISSON** » présentée par le **pasteur EXBRAYAT**. Pour le plaisir de tous, la traditionnelle veillée vaunageole est reconduite.

Enfin, une très belle exposition « **Garrigues et pierres sèches** » est réalisée au Foyer Communal.

L'association conçoit et commercialise un pin's très apprécié par les connaisseurs.

En 1993, à l'initiative de l'APROMICAV et en partenariat avec les écoles, un très passionnant tournoi d'échec opposant les meilleurs écoliers calvissonnais au Maître **S. ANDRIANHANO** est or-



*L'abri de berger proche de la Fontaine du Coucou*

ganisé au Foyer Communal spécialement décoré pour la circonstance avec des photos prêtées par l'ARTCOM de MONTPELLIER.

L'APROMICAV en collaboration avec les animateurs de la MANADE DU ROC et le soutien des autorités religieuses planifie une grande journée champêtre avec messe provençale et jeux divers.

A l'occasion des jeux méditerranéens, le ROC DE GACHONNE est mis en valeur avec l'illumination des 3 moulins. Tous les amoureux de la nature sont invités à cette avant-première ! Animation, spectacles, jeux, repas pris en commun sont au rendez-vous.

Un circuit exceptionnel entrepris sur le thème « À la découverte des églises romanes » dans le Gard et la basse Ardèche rencontre un vif succès.

En 1994, les actions de débroussaillage et d'entretien se poursuivent sur les sites sensibles de la Fontaine du Coucou et du Roc de Gachonne.

Le sentier pédestre versant sud du site des 3 moulins est remis en état par l'association. La Municipalité fournit les matériaux. L'âne CARRUSO de **Michel et Line LIOURE** est mis à contribution pour le transport du mortier et se voit attribuer sa toute première décoration !

L'association apporte son concours lors d'une exposition sur les divers métiers d'autrefois réalisée par les élèves du nouveau groupe scolaire. Des démonstrations de tonte de moutons, de ferrage de cheval, de piquage de faux et de labours sont réalisées sous le regard émerveillé des enfants. Cette manifestation fort appréciée du public s'est déroulée le 17 juin lors de la fête des écoles.

Un voyage à Empuries en Espagne « SUR ET AUTOUR DE LA VIA DOMITIA » connaît un franc succès.

L'année 1995 est particulièrement riche en événements !

Selon la tradition, l'APROMICAV organise en mars une grande veillée occitane « **VESPRADE** » qui enflamme la salle du foyer communal.

L'association multiplie ses efforts sur le site des 3 moulins. En hommage à **Jules REMESY** un sentier est créé et une stèle est installée comportant une plaque en lave émaillée.

Lors de l'inauguration de l'Allée J. Remesy, la médaille de la ville est décernée au président **André CABANIS** par le maire **Francis PANAZZA**.

En partenariat avec la municipalité, une journée commémorative est organisée le 13 mai afin de remercier ceux qui au fil du temps ont contribué à l'amélioration du site du Roc de Gachonne.



Malgré des difficultés techniques, l'illumination du site est renouvelée pour la veillée de la St Jean et fait l'admiration de tous les habitants et des villages environnants.

Un voyage de souvenir lointain dans les **Corbières** clôture le programme de l'année.

L'année 1996, dans le cadre de l'amélioration du patrimoine, est marquée par la plus belle fête de l'été !



*Construction des nouvelles ailes du moulin*

Suite à la restauration partielle du moulin de l'ouest en 1994 (meule, poutre, grille de fermeture) l'association entreprend la couverture de ce moulin et confectionne les ailes à y apposer. Le 6 juillet, après la mise en place du toit et des ailes provisoires, une soirée est organisée au Roc de Gachonne suivi du verre de l'amitié et d'un repas pris sur place. Une foule importante et joyeuse se rassemble pour célébrer l'évènement.

Selon la tradition, une opération de débroussaillage est entreprise à la Fontaine du Coucou.

Une balade à travers le vignoble des Côtes du Rhône est fort appréciée.

Outre les activités traditionnelles, l'APROMICAV participe au Centenaire des Halles en juin 1997.

En 1998, toujours en vue de la restauration complète du moulin de l'ouest et de la sauvegarde du Roc de Gachonne, en accord avec le maire **Jacques CUBRY**, l'électrification du site est actée grâce à l'intervention d'**Henri AYGLON**.

Visite du CAP D'AGDE et de son importante exposition archéologique « La gloire d'Alexandrie ».

L'année 2000 est ponctuée par diverses activités remarquables dont notamment : La journée de l'Olivier et de superbes démonstrations de taille et de greffage par Mrs **SUJOL** et **IRANZO**.

Une conférence de très haute tenue menée par **P.A CLEMENT** « Les contes et légendes de l'olivier » nous offre un grand moment de culture.

À la suite d'un énorme travail de recherches et d'analyses, l'APROMICAV réalise une magnifique brochure « CALVISSON 1900-2000 » avec l'aide de la municipalité.

En 2001, l'APROMICAV fête son **20<sup>ème</sup> anniversaire** à l'Auberge du Bérange. Deux sorties sont organisées cette même année - une balade itinéraire **VAN GOGH** ainsi qu'une balade aux Baux.

En septembre 2002, suite aux inondations, l'association remet un chèque de **500 euros** au profit des sinistrés du Sommiérois particulièrement touchés.

En étroite collaboration avec la confrérie de la Cartagène, une visite des caves de Carom et de Mazan, hauts lieux de dégustation et de rencontre autour des vins de la Vallée du Rhône, est proposée. Ces vi-

sites seront commentées par **Jean-Claude CABANIS**. Cette sortie sera aussi l'occasion de découvrir les plus beaux villages de Provence au travers des dentelles de Montmirail.

De 2003 à 2006, l'association poursuit ses activités traditionnelles avec toujours autant d'enthousiasme !

De belles excursions sont programmées.

Citons entre autres : une balade sur les Causses, une escapade dans le Gers-Moissac, la visite du Viaduc de Millau, une sortie en Cévennes sur les traces de R.L Stevenson.

**Françoise LADU-MALAVIEILLE**

D'après les témoignages

**d'André CABANIS et de Line LIOURE**



*Le moulin avec ses nouvelles ailes et ses meules*

## L'APROMICAV de 2007 à 2021.

Fin 2006, à l'occasion d'un renouvellement du Conseil d'administration de l'association, un nouveau président, **Alain AVESQUE**, et un nouveau vice-président, **Jean-Paul ROUSSEL**, sont alors élus. Le secrétaire **Henri AYGLON** secondé par **Annie VIALA** et la trésorière **Line LIOURE** pour suivre leur engagement. **Le précédent Président, André CABANIS**, est nommé Président d'honneur. Par la suite **Samantha TREUIL** assumera les tâches du secrétariat avant d'être remplacée par **Arlette COLLIER** puis par **Séverine DEPEYRE** et voici quelques années par **Christian LETELLIER** et **Jean-Pierre VINCHON**. Quant au poste de trésorier il a plus récemment échu à **Jean-Luc GONZAL** secondé par **Francis ROCHEBLAVE**.

En 2007, le nouveau bureau s'est alors penché sur les statuts de l'association et a convoqué une **assemblée générale extraordinaire** afin de les amender.

Depuis lors, le bureau et le conseil d'administration se réunissent régulièrement, les comptes-rendus des réunions rédigés et votés, l'assemblée générale a été tenue chaque année y compris en 2021 malgré la pandémie. La volonté de l'association de protéger et de mettre en valeur le patrimoine historique, culturel, naturel de la commune et de ses environs et de proposer des activités conviviales ouvertes à toutes et à tous a été réaffirmée.

Dans cette même dynamique, **Jean-Paul ROUSSEL** proposait de créer un journal associatif afin d'informer les calvissonnais de nos actions, de communiquer sur la vie du village, ses environs, la vie sociale et culturelle... Avec l'aide de la commune, début 2008 « **La lettre de nos moulins** » voyait le jour. Tirée à 500 exemplaires, distribuée aux adhérents, mise à disposition dans les commerces, à la mairie, à la médiathèque, notre journal prenait toute sa place et depuis 14 ans, après 56 numéros trimestriels, poursuit son bonhomme de chemin. Son comité de lecture composé de : **Elie CASTAN**, **Henri AYGLON** et **Jean-Paul ROUSSEL** s'est par la suite modifié. Après le décès d'Henri et le retrait de d'Elie, **Christian PEALAT** et **Jean-Pierre VINCHON** ont pris le relai auprès de Jean-Paul. Depuis peu, **Annie GIACALONE** et **Françoise LADU-MALAVIEILLE** ont rejoint ce comité.

Les panneaux apposés par la commune sur les bâtiments remarquables de Calvisson ont été élaborés conjointement par l'association Maurice Aliger représentée par le **Gal René MEJEAN** et l'association APROMICAV représentée par **André CABANIS** et **Jean-Paul ROUSSEL**. Curieusement on n'y trouve nulle trace des associations qui y ont consacré de nombreuses heures.

Depuis 15 ans nous avons organisé de nombreuses manifestations :

**33 conférences à la médiathèque** sur des thèmes allant de la préhistoire à la protohistoire à l'histoire, sur l'astronomie, Calvisson, les garrigues, la vigne et le vin, l'art...

Citons les dans l'ordre chronologique :

- « Archéologie de la vigne et du vin » par **Claude RAYNAUD** ;
- « Le système solaire » par **Jean-Paul ROUSSEL** ;
- « Le ciel profond » par **Jean-Paul ROUSSEL** ;

Ces deux conférences ont été suivies d'une « découverte du ciel étoilé », soirée guidée par **Jean-Paul ROUSSEL** et **Francis WILM**.

- « Guillaume de Nogaret » par **Patricia CARLIER** ;
- « Les capitelles de Calvisson » par Samantha Treuil, un petit livre conçu par **Alain AVESQUE** et **Samantha TREUIL** a été édité par l'association ;
- « La Vaunage avant les romains » par **Denis LEBEAUPIN** ;
- « Regard d'un architecte sur le patrimoine local de Calvisson » par **Patricia LLANTA** du CAUE.

- « La vigne, le raisin, le vin » par **Denis LEBEAUPIN** ;
- « Les curiosités de Calvisson » suite au travail de 6 membres de l'association, un CD a été réalisé présentant le résultat de ce travail qui a été communiqué à 3 reprises par **André CABANIS** ;
- « Quelques clés de lecture des chapiteaux » par **Hugues ROMANO** ;
- « Le vin de **CHAPTAL** à **PASTEUR** » par **Jean-Claude CABANIS** ;
- « La pierre qui parle » par **Hugues ROMANO** ;
- « L'après coup d'Etat » par **Guy VASSAL** ;
- « Lattes, un comptoir entre la Méditerranée et la Gaule » par **Denis LEBEAUPIN** ;
- « Le ciel peut-il nous tomber sur la tête ? » par **Francis WILM** ;
- « L'atlas des garrigues » par **Manuel IBANEZ** ;
- « Guillaume de Nogaret et son château » par **Jean-Paul ROUSSEL** ;
- « L'époque romaine à Calvisson, en Vaunage et dans la région » par **Josiane VERDOIRE** ;
- « Alphonse Daudet de Nîmes à Champrosay » par **Jean-Pierre VINCHON**, a donné lieu à un ouvrage du même **Jean-Pierre VINCHON** ;
- « L'histoire des Consuls de Nîmes et de la Vaunage » par **Jean-luc BENEL** ;
- « Le 1<sup>er</sup> comptoir de vin étrusque de France à Calvisson » par **Jocelyne BONNET-CARBONELL** ;
- « Chevaux en liberté, voix ukrainiennes de Kaléna » par **Jean-François PIGNON** ;
- « La résistance à la prison d'Aigues-mortes » par **Patrick FLORENÇON** ;
- « La tapisserie de Bayeux » par **Jean-Pierre VINCHON** et **Jean-Paul ROUSSEL** ;
- « La transmission orale » par **Monique CARLIER** ;
- « Le frelon asiatique » par **François BARNOUIN** ;
- « Contes Vaunageols » par **Annie GIACALONE** ;
- « La ligne SNCF Nîmes-Le Vigan » par **Jean-Pierre VINCHON** ;
- « Sur les pas du marquis de Baroncelli » par **Serge MIGOULE** ;
- « La vie sociale et le parler régional » par **René DOMERGUE** ;
- « Les oppida de la Vaunage » par **Jean-Pierre VINCHON** ;

**17 spectacles ont été programmés au foyer communal** dont plusieurs « vesprades » (qui proposaient des scénettes, des textes en occitan ou en français).

- **des pièces de théâtre** : « Petits chaperons dans le rouge » par la Compagnie « La puce qui renifle » ;
- « Mission Florimon » par « **La Soria Compagnie** » ;
- « Du fromage blanc dans l'escalier » par la **Compagnie Batifol** ;
- « Les huit Claude » par la **Compagnie Batifol** ;
- « Brèves de gare » par la **Choum Compagnie**.
- **des films sur la Camargue et la course libre** :
- « Gandar » de **Mathieu ARNAUD**, l'année suivante, « Vovo » du même **Mathieu ARNAUD** ;
- « Garlan, Camarina, les manade **BLATIERE, LAFONT, CUILLE, Joaquim CADENAS** » par **Jean ROUMAJON** ;

Films sur la vie en Camargue par **Gérard et Nicole OSTY**

Deux ans plus tard, d'autres films sur la vie en « pays » par **G et N OSTY**.

Une soirée repas-karaoké ;

Une soirée animée par un chanteur : **Peter BARLOW**.

Un week-end sur **les corsos de Calvisson** avec une grande exposition et la réalisation d'un DVD projeté et commercialisé (grand succès-2000 visiteurs). Par la suite, durant une semaine la médiathèque a abrité l'exposition.

Le long métrage de **Roger LEENHARDT** « Les dernières vacances » présenté par son fils Blaise.

**Deux films** pour questionner notre avenir : « Nos enfants nous accuseront » tourné à Barjac suivi d'un débat avec le maire et conseiller général du canton de Barjac **Edouard CHAULET**, du conseiller général du Pays de Sommières **Christian VALETTE**, du maire de Calvisson **Denis ROCHE** et le CIVAM bio du Gard.

« Demain » de **Cyril DION** et **Mélanie LAURENT**.

**18 voyages** : Séjour à Venise ; Pézenas et le jardin d'Adrien ; le musée **FABRE** de Montpellier ; Villeneuve et le cirque de Mourèze ; Palavas, le phare de la Méditerranée et le musée **DUBOUT** ; la Chartreuse de Valbonne et Vaison-la-Romaine ; le temple bouddhiste Lerab Ling à Roqueredonde ; Marseille, la Vieille Charité, Cassis et ses calanques ; Maison natale de **G. DOUMERGUE** à Aigues-Vives ; Musée **P. VALÉRY** et musée **BRASSENS** à Sète ; Le parc du Cosmos aux Angles ; Hôtels particuliers, Mikvé (bain rituel juif), Arc de triomphe et Château de Flaugergues à Montpellier ; visite du vieux Nîmes et ses hôtels particuliers ; la cathédrale et la fac de médecine à Montpellier ; le télégraphe **CHAPPE** et le musée de la poste à Gallargues ; Ambrussum, la voie Domitienne et le musée ; La Bastide Virac et le château des **ROURES** ; la grotte **CHAUVET** à Vallon-Pont-D'arc ; Notre dame de la garde et le Mucem à Marseille en partenariat avec la FNACA ; l'étang de Thau et la villa romaine de Loupian ; le prieuré de Serrabonna, Prades, l'église de Cailhar et Eus, Pyrénées Orientales.



*Visite d'Eus, l'un des plus beaux villages de France*

**Durant une trentaine d'années**, l'association a débroussaillé les abords et nettoyé la **Font du Coucou** au cours d'une journée conviviale avec pique-nique familial.

Prenant la suite des débuts de l'association et grâce à la mise à disposition du lieu par **Janine et Lucien FROMENTAL**, l'association se regroupait à Jalu sur la Liquière pour une journée festive avec



*La ruine de la capitelle de la Liquière avant la reconstruction*

parfois concours de pétanque à la mêlée. Chacun selon sa forme du moment s'y rendait à pied par des itinéraires que nous faisons varier ou en voiture. La cartagène venait clôturer le repas arrosé des vins du village.

**Découverte de l'environnement** en proposant aux scolaires de s'associer :

- la géologie de la Vaunage par **Romain BROSSÉ**
- la flore locale par **Jérôme DUFOUR**.

Outre nos balades vers Jalu, plusieurs marches ont été proposées : une journée conviviale à la manade du Roc pour les adhérents qui pouvaient s'y rendre à pied. Une autre à la cabane de verre sur le territoire d'Aubais. Deux classes de L'école **Roger LEENHARDT** ont été guidées à la découverte de la Font du Coucou et des capitelles de la Liquière.

En 2012 et 2013, à l'initiative de la commune, l'APROMICAV a conduit la marche organisée dans le cadre du FIRA (festival de la randonnée en Cévennes) du village à la Liquière et au mas d'Escattes.

Depuis 2012 jusqu'en 2021, une équipe de l'association a participé à la reconstruction de capitelles. La première, sur le chemin en balcon de la Liquière avec le centre de loisirs des AFR (une monitrice et une dizaine d'enfants de 8 à 12 ans) puis l'équipe de l'APROMICAV s'étant renforcée, une journée festive y a été organisée en présence du Maire **Denis ROCHE** et enfin elle a été inaugurée en 2017 en présence du Maire **André SAUZEDE**, des participants et une trentaine de personnes venues pour l'occasion. Par la suite deux autres capitelles ont été nettoyées et restaurées sur le parcours de « La balade du Coucou ».

« **La balade du Coucou** » a été définie et décrite par nos soins dans l'ouvrage « L'art de la pierre



*La fin des travaux sur la capitelle de la Liquière et l'inauguration*

sèche en garrigue » édité en 2019 par Le Collectif des Garrigues dont l'APROMICAV est membre. Cet ouvrage toujours commercialisé comprend 20 balades autour de la pierre sèche situées dans le Gard et l'Hérault.

« La balade du Coucou » a été balisée par l'association au départ du parking Plaisance.

Les capitelles de Calvisson ont été en grande partie recensées, grâce au concours de **Lucien FROMENTAL**. A ce jour nous en avons dénombrées 98. Une clé USB de ce recensement a été remise au Maire **André SAUZEDE**.

De même, les sources de Calvisson ont été situées sur le territoire de la commune grâce à **Maurice BOSCH** et **Lucien FROMENTAL**. Elles ont fait l'objet d'un article paru sur la lettre de nos moulins.

### **-Journées du patrimoine :**

l'APROMICAV a accompagné à plusieurs reprises les personnes intéressées par la découverte de « La balade du Coucou ».

Une visite des ruines du château et des moulins du Roc de Gachone conduite par **André CABANIS** a été organisée.

En 2021, à la demande de la médiathèque, **Marie-Hélène COURTIN** et **Alain AVESQUE** ont accompagné une trentaine de personnes intéressées par la découverte du village.



*Nettoyage de la Fontaine du Coucou*

En 2012, l'association a participé, aux côtés de la commune, au travail qui a conduit à l'inscription à l'inventaire des monuments historiques de la maison **MARGAROT (PANAFIEU)**.

Durant plusieurs années, avant l'électrification du site, au mois de juin, l'APROMICAV organisait une illumination des moulins lors d'une fête avec apéritif offert et repas pris sur place.

Depuis sa création par la commune en 2012, l'APROMICAV a participé chaque année, au mois de septembre, au **forum des associations**.

**Site internet** : depuis 2016, l'association dispose d'un site internet principalement grâce à l'implication de **Cédric CADAUREILLE**.

Pour le compte **Facebook**, ce n'est que depuis 2017 que **Jean-Luc GONZAL** et son épouse l'ont ouvert.

En 2015, un **concours de textes écrits par des élèves** de CM1, de CM2 de l'école R Leenhardt et par des élèves de 6<sup>ème</sup> et de 5<sup>ème</sup> du collège a été proposé. Les textes rendus ont été lus par un jury qui a décerné des prix aux 3 meilleurs écrits de chaque niveau lesquels ont ensuite été publiés dans la lettre de nos moulins.

Le moulin confectionné par **Michel LIOURE** à destination des enfants, construit à l'échelle (hauteur 1,20 m environ, muni de tous les éléments permettant d'observer son fonctionnement) a été donné par **Line LIOURE** à l'école Roger Leenhardt afin qu'il puisse continuer à assurer sa fonction pédagogique.

Depuis de nombreuses années, le Roc de Gachone et ses moulins ont toujours été, à l'unisson des calvissonnais, au centre de notre intérêt. En 2015 l'association a commencé à s'impliquer dans la **restauration du moulin pointu**. Aussi dès que nous avons perçu un frémissement d'intérêt parmi les élus, nous avons embrayé afin de parvenir à la restauration de ce moulin. La commune représentée par le Maire **André SAUZEDE**, la première Adjointe **Véronique MARTIN** et l'Adjoint à la culture **Alain HÉRAUD** nous a missionnée pour établir un projet d'ensemble : fléchage dans le



*Sortie à l'étang de Thau et la villa romaine de Loupian*

village, accès par chemin et sentiers, balisage, aménagement du site, remise en état et en fonction du moulin. Nous avons alors entrepris la visite de plusieurs moulins restaurés : Langlade, Jonquièrre -St Vincent, Cucugnan (11), Clairac (66), Moulin de la Borie (48), La Calmette. Nous nous sommes rapprochés de plusieurs institutions : Bâtiments de France, de **Mme GIANNACCINI** du Conseil Départemental et du CAUE dont **Mme LLANTA**, architecte, a réalisé une étude conséquente, du PETR Vidourle-Camargue où **Mme CARLIER** nous a indiqué les nombreuses possibilités de financement. Nous avons fait établir des devis pour les panneaux de signalisation, la remise en état de 3 sentiers d'accès, les aménagements du site (WC...), la restauration du moulin, maçonnerie, ferronnerie, charpente. Depuis le début, nous avons tenu informé les élus au fur et à mesure de l'avancée de nos travaux. Un maître d'œuvre, architecte, avec qui nous travaillons, a été nommé par la commune. Enfin après 6 ans, les premiers travaux vont commencer par l'ouverture de la porte, sa remise en état et la pose d'une grille de fermeture.

Notons que l'association a reçu des mains du Maire **André SAUZEDE** la **médaille de la ville** le 20 janvier 2017.

L'association a participé durant 2 ans au **Conseil municipal des jeunes** et au **Conseil des sages**.

Précisons qu'à de nombreuses reprises les écoles et le collège se sont vus proposer de participer aux actions de l'association. Plusieurs exemplaires de « La lettre de nos moulins » sont déposés, depuis sa création, chaque trimestre, dans les écoles et au collège. Des affiches indiquant nos manifestations y sont apposées régulièrement.

L'association a participé aux côtés de la commune à la création d'un **parcours de géocaching**.

Voici plusieurs années, le président de l'association a été nommé **correspondant patrimoine** auprès du PETR Vidourle-Camargue. Il est également membre du Conseil de développement du PETR.

A l'occasion du **40<sup>ème</sup> anniversaire** de l'association un sympathique goûter a été organisé par l'association aux halles du village.

**Alain AVESQUE** avec le concours de **Line LIOURE** et de **Jean-Paul ROUSSEL**



*Le goûter des 40 ans sous les Halles*

**L'APROMICAV, QUE DE CHEMIN PARCOURU !**

**«Une aventure humaine enrichissante !**

**40 ans d'actions, de passion, de valeurs partagées dans la convivialité**

**ont fait naître de belles histoires d'amitié ! »**

